

La Almudaina

PRECIOS DE ABONO

	PTAS.	CTS.
España	1	25
Extranjero (Unión Postal)	2	25
Ultramar	2	50

Número suelto 5 céts.
Id. atrasado 10 id.

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

HORA DE DESPACHO
Redacción: de 7 á 10 de la noche.
Administración: desde las 8 man.
TELÉFONO 27
OFICINAS
Conquistador 30

En broma

El año de 1894 se ha despedido alegremente y sin que hayamos tenido que lamentar nuevos jolgorios parlamentarios, bien es verdad que hace diez días que están cerradas las Cortes.

Mientras no se reanuden las *brincas*, los fogosos combatientes reponen sus fuerzas en el campo, ó se entregan á la gimnasia para no perder la flexibilidad de los músculos; y no pocos se dedican á los vahos de brea, á fin de fortalecer los bronquios y poder dominar con voz potente el consuetudinario tumulto nacional. Lo cierto es que ya nos habíamos hecho á las sesiones ruidosas, y cuando vemos en el café á un diputado levantisco bebiendo cerveza pacíficamente, se nos ocurre decirle:

—Parece mentira que se esté usted ahí entregado á la quietud, teniendo un carácter impetuoso y batallador.

—Me vengo aquí á descansar un momento; despues de haber discutido de nueve á una.

—¿Con quien, si están cerradas las Cortes?

—Con mi señora. A mí no hay quien me quite las cuatro horitas de discusión borrascosa con alusiones personales.

Antes de que el año exhalase el último aliento, hemos celebrado el día de Inocentes con los regocijos de rúbrica.

Las chicas solteras han dado bromas á los chicos de su estimación pidiéndoles la petaca ó el pañuelo, ú otra prenda semejante, para poder decirles en seguida, entre ruidosas, carcajadas:

—¡Bravo, bravo! Ha caído Vd. de inocente, Rudesindo. Este pañuelo no le vuelve usted á ver.

—Lo sentiría en el alma, porque es el último que usó mi cuñado, que de Dios goce.

Las chicas devuelven el pañuelo, porque saben cuánto quería Rudesindo á su cuñado; pero exigen un cucurucho de yemas de coco, ó una docena de naranjas mandarinas, ó media de pájaros fritos, y el joven inocente se apresura á pagar aquel tributo, no sin decir en tono suplicante:

—Buena, pero me van Vds. á permitir que guarde este pájaro. Es para mi mamá que se muere por ellos.

Donde ha habido verdadera alegría fué en los coliseos que han celebrado la fiesta de los Inocentes con el tan aplaudido cambio de sexos.

Todos los años nos ofrecen esta «novedad», que hace desternillar de risa á los deudos y amigos de los actores.

—¡Jesús, qué demonio de Antoitito!—dice la mamá del artista sin poder contener el júbilo.

—¡Cómo maneja el mantón! Parece una chula propiamente.

—¿Pues y mi Aldonza? ¿Ha visto Vd. qué bien la sienta el bigote?

También en el teatro de los señores de Rubielos ha habido función con el consiguiente cambio, y el jefe de la familia, antiguo intendente de Cuba, salió á la escena vestido de bailarina, con mallas color de carne y dos flores en la cabeza. Su esposa, que es una especie de tonel, adoptó el traje de chulo; pantalón ceñido, chaquetilla corta y sombrero sevillano. Al verles salir, todos los espectadores rompieron en un formidable aplauso, y cuando la pareja se disponía á bailar un jaleo, acompañado de castañuelas, presentóse en el teatro un sobrino de Rubielos, muy mala cabeza, á quien habían prohibido la entrada los parientes. Verle Rubielos y cambiársele el color todo fué uno.

—¿Has visto qué descaro—dijo á su esposa.

—Echa á la calle á ese pillo.

Rubielos hizo señas al pianista para que suspendiera el jaleo. Después, saltando á la sala desde el proscenio se fué hacia su sobrino con el puño levantado.

—¿Qué viene Vd. á hacer aquí?—gritó furioso.

—A aplaudir á ustedes—contestó el sobrino tratando de contener la risa.

—¡Fuera!—rugió Rubielos, sujetándose las flores de la cabeza, que se le caían.

—¡Pero, tío!...

—¡A la calle!

Pero como Rubielos no estaba acostumbrado á las faldas y las llevaba cortisimas, cada vez que se agitaba furioso dejaba al descubierto unos pantalones de señora guarnecidos de encaje que le tapaban escosamente el nacimiento de las pantorrillas.

Éra de ver á todo un existente ardiendo en indignación y vestido de bailarina, mientras su esposa, en traje de chulo, recorría la sala,

presa del mayor enojo, para decir á sus amigos:

—¿Han visto Vds. descaro semejante? ¿Atreverse á venir aquí un pícaro como ese, que le empenó las placas á mi esposo y el espadín del uniforme y á mi una mantaleta?

Arrojado ignominiosamente el sobrino, reanudó el espectáculo, pero ya Rubielos había perdido el buen humor y se le caían las enaguas...

De todos modos, la función de Inocentes de la casa de Rubielos fué digna de elogio por parte de los amigos, que conservan de ella perdurable recuerdo.

LUIS TABOADA

Fuera de España

Inglaterra en Asia y en Europa

Con la noticia de la enfermedad del Emir del Afghanistan han vuelto ha renacer los temores de una parte de la prensa inglesa, que comenta las consecuencias que puede acarrear la subida al trono de un nuevo soberano. Hace algunos años, y por medio de un trabajo tan paciente como incesante, los ingleses han conseguido captarse la buena voluntad del Emir Abd-el-Rhaman, que antes se inclinaba al partido de los rusos. Puesto el Afghanistan como una barrera entre dos grandes extensiones de la India y Siberia, es natural que Rusia é Inglaterra tengan interés grandísimo en captarse las simpatías del jefe de aquella nación. La embajada inglesa que fué hace poco á Cabul y que fué recibida con todos los honores y cordialidad que podía prometerse, patentiza que la Gran Bretaña no ha permanecido ociosa y que hoy por hoy tiene en aquel país del Centro de Asia mayor influencia que Rusia. Gracias al apoyo de Inglaterra tienen los afganes un ejército no muy numeroso, pero bien armado y sometido á una disciplina rigurosa. La artillería de montaña, de que hay dos regimientos, es toda de fabricación inglesa por lo que hace al material. Los fusiles que lleva la infantería proceden de las fábricas de armas de Birmingham; las tiendas de campaña y el vestuario de los soldados es de tela de Manchester. Así lo han logrado los ingleses dos cosas: adquirir buena amistad con el Emir y despachar gran cantidad de géneros fabricados en su suelo. Con grandes facilidades para el pago han podido ser reembolsados íntegramente de sus gastos, y ahora, gracias á éstos, cuenta el Afghanistan con unos 60.000 soldados que, puestos á lo largo de los dos grandes desfiladeros por donde puede intentarse la invasión del Indostan, podrían detener durante muchas semanas la marcha de los rusos, dando lugar con ello á que los ingleses reunan un cuerpo de ejército para ir en su socorro.

Pero todas esas ventajas tan laboriosamente alcanzadas pueden convertirse en obstáculos si muriendo Abd-el-Rhaman, el Emir que le sucede no siguiera la misma política que su predecesor estima buena y tanto conviene á In-

glaterra. Esa eventualidad es la que examinan los diarios de Londres. Por la extensión de los artículos que acerca de tal asunto escriben se advierte que todos los rumores de alianza con Rusia que han circulado estos días no tenían ningún fundamento sólido, ya que, de tenerlo, no debieran ya los ingleses preocuparse por el cambio posible de soberano entre los afganes.

Y ya que de alianzas hablamos, hemos de hacer constar que la prensa inglesa ha desmentido de una manera categórica que sea auténtico el documento publicado por *Le Journal* hace un par de semanas. Desde que fué vencido Napoleón I, Inglaterra no ha querido jamás hacer causa común con ningún país, y en parte debe su fuerza á esa conducta, que le permite decidirse en el último instante en favor del partido que estima más conveniente para sus intereses. Si la tropas italianas persisten en su movimiento de avance contra los derviches sudaneses y se apoderan de nuevas plazas de guerra ó de mejores posiciones, claro está que Inglaterra, que tiene interés en la destrucción de las bandas que arrebataron el Alto Egipto, ha de prestar su apoyo moral á los soldados italianos. Pero de esto á apoyar la ocupación de la Regencia de Trípoli y á reconocer el protectorado de Roma sobre Marruecos, va gran trecho. Sabido es que aún cuando la Gran Bretaña quisiera de tal modo favorecer los intereses de Italia, existen otras naciones que no permitirían que se cumpliesen tales hechos. Francia, Rusia y España se oponían á una ocupación de Marruecos; Francia y Rusia también á un golpe de mano sobre Trípoli. Tal es, en resumen, el concepto que ha merecido á la prensa inglesa el documento que *Le Journal* parece que adquirió no muy caro en el País de los Sueños y que sirvió á sus abonados como fruto primerizo—falsificado.

El Consejo de guerra que acaba de juzgar al capitán de artillería del ejército francés, Alfredo Dreyfus, le ha condenado, como saben nuestros lectores, á las penas de degradación militar y deportación perpétua en un recinto fortificado, por el delito de entregar á un gobierno extranjero, á cambio de dinero, documentos secretos relativos á la defensa nacional.

La infamante ceremonia de la degradación se llevará á efecto, según dicen los periódicos de París, en la Escuela militar, y será presenciada por un destacamento de cada uno de los cuerpos que forman la guarnición de la plaza y por los reclutas que lleven menos de tres meses de servicio.

Si el 14.º regimiento de artillería, al que pertenecía Dreyfus, hubiera correspondido al Gobierno militar de París, habría presenciado también la degradación, ocupando el lado derecho de las fuerzas.

El condenado, vestido con uniforme de gala, llegará al sitio en que ha de cumplirse esta parte de la sentencia, entre cuatro soldados con bayoneta calada.

Los tambores redoblarán, el escribano leerá el fallo del Consejo de guerra, y el jefe de las tropas reunidas pronunciará entonces en voz alta la fórmula de degradación, que es esta:

—¡Alfredo Dreyfus, sois indigno de llevar las armas, y en virtud de la ley os degradamos!

Volverán á redoblar, los tambores, tocarán las cornetas y trompetas, y el sargento de brigada más antiguo del destamento que haya conducido al condenado le quitará las insignias de su graduación y todos los accesorios del uniforme que concituyen distintivos.

El sentenciado pasará en seguida, siempre entre bayonetas, por delante de las tropas, que estarán en posición de: «¡Firmes!»

Terminado tan horrible calvario, el traidor, será entregado á la gendarmería.

Desde aquel instante ya no pertenecerá al ejército.

Dreyfus cumplirá su condena en la Nueva Caledonia, donde hará compañía á otro militar traidor, el sargento Châtelain, que hace algunos años trató de vender al gobierno alemán el secreto de la construcción del fusil Lobel.

Marruecos

Por el correo de Tánger llegado ayer vienen buenas noticias, respecto de la tranquilidad en el territorio marroquí.

Los rahamna de las cercanías de Marrakeix se han pacificado y mandaron un grupo de delegados á Fez para ofrecer sus homenajes al sultán.

De Casablanca comunican el paso de esta comitiva por las cercanías de la ciudad.

Pacíficos y todo, esos rahamna han dejado un repugnante recuerdo en las inmediaciones de Salé, «debido—según relata *La Crónica* de Tánger—al encuentro del kaid Emsdack de Ducafa que formaba parte de los expedicionarios, con un antiguo subordinado, conductor de camellos.

«El mencionado kaid, que á causa de sus muchas fechorías hubo abandonado su puesto y buscado refugio en los Rhamna, al halar indefenso al infeliz camellero le amputó con sus propias manos ambas orejas, ante las protestas de sus acompañantes, los cuales para salvar su responsabilidad hicieron levantar por *adul* del criminal hecho realizado por el furioso funcionario.

«El desgraciado conductor, entro en el más lamentable estado en Rabat, donde á falta de facultativos que le curaran las heridas, ha sido objeto de los mayores buidados, según escriben de Rabat, por un distinguido europeo, el ingeniero alemán Sr. Rotttemberg.»

El mismo periódico publica las siguientes interesantes noticias del Riff:

«A pesar de lo dicho y escrito sobre Muley Garafa, siguen los riffenos entregando la muna al príncipe y escolta.

136 BIBLIOTECA DE «LA ALMUDAINA»

arqueros franceses que arrancaron la bandera que ondeaba en la barbacana.

—Traición! exclamó el baron; ese miserable inglés nos ha vendido... El primer recinto está en poder de las tropas reales... A mi Gauthier; ha llegado la hora de morir al lado de tu padre defendiendo tu honor y tu herencia!

—Bajemos, padre mío; aunque quizá será ya tarde!

Y al decir esto los dos caballeros se precipitaron hácia la puerta de la escalera, en donde encontraron á Margarita, la cual, como si estuviera fuera de sí, se arrojó á sus piés.

—Monseñor!... Gauthier... no os vais por Dios, exclamó la jóven; no temais nada... por piedad, por vuestro propio bien, no me dejéis!

Margarita estaba tan bella en medio de su desesperación que su esposo se detuvo para abrazarla por última vez. El baron grito con brusca impaciencia:

—Gauthier de Chatillon, ¿es este el momento de pararse en lágrimas de mujer?

El jóven caballero apartó de sí á Margarita y fué á reunirse con su padre que trataba de abrir la puerta de la escalera. Pero esta puerta, sin saber cómo ni por quién, estaba cerrada por la parte de afuera. El baron dejando oír una terrible blasfemia, exclamó rechinando los dientes:

—Maldición! estamos rodeados de traidores.

¿Quién ha cerrado esta puerta?

EL ESPECTRO DE CHATILLÓN 133

Margarita se asomó también con el corazón palpitante.

Notábase efectivamente un movimiento extraordinario entre los sitiadores. Los arqueros se alineaban en batalla delante de las tiendas que formaban el campamento; los artilleros, situados en una colina en frente del torreón estaban ocupados en cargar y apuntar sus cañones sin cureña. Por el lado del pueblecillo, que habitaban las gentes de armas y los jefes del ejército, observábase aun mayor agitación. Varios lanceros, con sus caballos cubiertos de armaduras de hierro, corrían á reunirse á los pendones de sus capitanes. En medio de aquella animada multitud distinguíanse los señores en el brillo de sus armas, en sus penachos flotantes y en las coronas doradas que brillaban en la sumidad de sus cascos. Desde la prodigiosa altura en que se encontraban los señores de Chatillon, no se podían percibir distintamente los relinchos de los caballos ni el toque de las trompetas, pero era evidente que el ejército francés estaba todo sobre las armas y que se preparaba algun grande acontecimiento. Al propio tiempo, por la parte del convento de la Santa Espina se veía una pequeña tropa de caballeros, cubiertos de oro y de piedras preciosas que se dirigía en buen orden hácia el grueso del ejército sitiador. A la cabeza de ella marchaba solo, montado en un hermoso caballo, un personaje majestuoso que lle-

»Hace más de un año que las cosas van así, juzgandó el Gobierno español más hábil y prudente, considerando la muerte intervenida de Muley el Hassan, no apremiar á su colega de Fez.

»Falta solamente saber cuánto tiempo puede durar la sabiduría, de mala gana demostrada hasta ahora, por los rifeños de Guelala y sus vecinos. Como ven que el ejército de Muley el Amin no ha podido llegar todavía hasta ellos, que por otra parte no ignoran las dificultades con que viene luchando el Maghzen, por propia culpa y la de sus agentes, y el tiempo que le hace falta para reorganizar fuerzas militares iguales á las que se compuso el finado sultán, así va entrando entre ellos la idea de aprovechar las circunstancias para el libre desahogo de sus rencores y odios.

»Según nuestros informes particulares, hubo estos días próximos pasados, numerosas conferencias entre las tribus del Riff cercanas á Melilla; cosa rara entre ellos, parecieron inclinarse á una idea común, la de ver cómo deben obrar de sí, sin ocuparse para nada de Muley Garafa, y de decir al príncipe que vaya á vivir á su casa de Fez. De no consentir esto, acordaron decirle entonces que los rifeños pueden salvarse sin él, que lo verán con mucho gusto alejarse, y por fin cortarle los víveres si persistiera en su amor para con ellos. Finalmente, se calculó la pólvora, balas y cartuchos que entre la gente de por allí se puede reunir. Y por último, varios individuos se ofrecieron para la fabricación de cartuchos, asegurando que tienen preparadas las manos y los requisitos indispensables.»

Al *Diario de Tánger* le escribe su corresponsal en Fez, dándole cuenta de las gestiones que los representantes de las potencias que han precedido al nuestro en la visita al nuevo emperador.

Dice el corresponsal, con fecha 19 Djumall el Tani (18 diciembre):

»Lo que hay de más novedad aquí es un tiempo magnífico y que ninguno de los tres cristianos de viso que tenemos aquí, no hablan todavía de marcharse.

»El alemán ha obtenido completa satisfacción en la forma siguiente:

- 1.º Cuantiosa indemnización (no se todavía la cifra exacta).
- 2.º Ejecución del principal de los culpables del asesinato de Neumann.
- 3.º Prisión perpétua de los dos cómplices.

»Por este asunto el gran visir en persona ha ido á la huerta del ministro alemán, cuando llegó á Fez el principal culpable y le dijo: «este es quien mató á su súbdito». El ministro contestó: «mándalo matar» á lo que replicó el gran visir Sid Ba Hmed, «Accedo porque eres tú amigo nuestro.»

»El ministro inglés parece que ha arreglado un asunto por el cual recibió una importante cantidad en oro del maghzen, 40 tarros llenos.

»Supongo como indemnización.

»Esta noticia no he podido comprobarla todavía.

»El italiano, aunque ha arreglado varios asuntos, todavía no ha concluido sus negocios como él deseaba, por lo que no quiere todavía marcharse.»

A esta carta puede añadirse lo que al mismo periódico escriben de Larache.

»Entre las reclamaciones del ministro inglés á la Corte, dicen á el *Diario* figuran la de una compañía británica por un vapor que hubo naufragado más arriba de Cabo Espartel y cuyos

restos que se creía habían sido destrozados por el mar, pretenden haber sido robados por los moros de aquel territorio.

»El Gobierno marroquí según nuestros informes, ha discutido mucho esta reclamación, concluyendo al fin por nombrar una comisión de moros de Fez que saldrán para el lugar del naufragio con el objeto de abrir una información sobre el asunto.»

El ex-rey de Nápoles

En nuestra sección telegráfica habrán visto nuestros lectores la noticia de haber fallecido en el Tiro, el que fué Rey de Nápoles, Francisco II de Borbón, próximo pariente de la casa real de España.

Contaba el finado 58 años, pues nació el 16 de Enero de 1836. Llevaba los títulos de Rey de Jerusalem, además del de las Dos Sicilias, duque de Parma, de Plasencia, de Castro y de gran duque heredero de Toscana.

Era hijo del rey Fernando II, nieto de Carlos III, Rey de España, y de la Reina María Cristina Carolina de Cerdeña. Casó en 1859 con María Sofía Amelia, duquesa de Baviera, de la que no tuvo sucesión.

Cuando Garibaldi levantó la bandera de la unidad italiana, apoderándose primero de la isla de Sicilia y llevando después la guerra al reino de Nápoles, Francisco II disputó el terreno al invasor palmo á palmo, hasta quedar reducido á la plaza de Gaeta, que se defendió bizarramente de las tropas garibaldinas; pero apoyadas éstas por la diplomacia inglesa y francesa y aún por los buques británicos que inutilizaron en más de una ocasión los fuegos de la plaza, interponiéndose entre las baterías y los buques italianos, hubo de capitular el Rey de Nápoles, abandonando su último baluarte, y trasladándose á Roma, donde poseía una finca de su exclusiva propiedad, viviendo allí bajo la protección y amparo del bondadoso é inmortal Pontífice Pío IX.

Las mismas causas que le arrebataron la corona y le hicieron salir de su reino y vivir oscuro é ignorado en el ostracismo, le obligaron igualmente á abandonar su retiro de Roma convertida en capital de Italia, no tanto por el esfuerzo de los italianos cuanto por la complacencia de las grandes potencias antes y después de la caída del imperio napoleónico en Francia. Francisco II buscó entonces un refugio en París, donde ha permanecido algunos años, solo, abandonado de todos, á excepción tal vez de sus hermanos, sin fortuna, sin trenes, sin boato, que no pudo sostener por cuanto carecía de medios para ello, y tuvo que adoptar forzosamente una vida modestísima, reducido á los escasos rendimientos que le producía el alquiler de su casa de Roma, única posesión de su antiguo patrimonio real, y únicos bienes con que contaba para atender á su modesta é ignorada existencia.

Hasta la reina Sofía, su esposa, que durante el sitio de Gaeta se portó como noble heroína de su regia estirpe, socorriendo á los heridos, arrojando el peligro de los proyectiles enemigos, y captándose por su arrojo y sentimientos caritativos las simpatías de toda Europa, que tenía fijos los ojos en la augusta dama convertida en hermana de la caridad y en madre amorosa de los pocos defensores que quedaban á su dinastía, hasta la reina, decimos; se apartó de su desgraciado marido, quizá porque no tuvo la suerte de que una bala ó una espada enemiga le despachara en su última trinchera, no obstante llamar á la muerte en su ayuda, como el último Constantino.

La prensa no ha dado cuenta nunca de que el rey de Nápoles asistiera á los saraos, banquetes y grandes fiestas de los centros aristocráticos de París, y es que el mundo olvida con facilidad suma á quien vive en el rincón de la modestia apartado del bullicio social, aunque proceda de las alturas más culminantes y se haya visto rodeado de los esplendores deslumbrantes de un trono.

No sabíamos que el difunto Francisco de Nápoles se encontrase en el Tiro, en cuyas poéticas montañas, que debían recordarle constantemente los días felices que pasó en su patria, buscaría probablemente la tranquilidad perdida para él en el mundo, ya que su infancia fué mecida en regio alcázar y en su primera juventud ciñó la corona de soberano, viniendo á acabar sus días lejos de su corte, de su familia, sumido tal vez en la miseria, abandonado de los suyos, en el fondo de una vivienda tan modesta como su carácter y que revela en la triste epopeya de su vida cuán mudables son la fortuna, los honores y las posiciones más encumbradas que alcanzan los hombres en la tierra.

Alpinismo y "sports" atléticos

M. Joseph Vallot, delegado del Club alpinista francés, ha hecho mención de su viaje en el último Congreso del Club de Turin.

M. Vallot describe «La Palestra» donde se encuentra el museo de los Alpes nuevamente establecido en el Monte de los Capuchinos.

«La Palestra» ó sección de gimnástica, es una fundación reciente que no se conoce otra igual en ninguna parte.

Es una sección especial donde los miembros de la sección de Turin pueden formar parte mediante la suma de 5 francos por año. «La Palestra» se ha establecido en las puertas de Turin, en el pico de una colina al que se llega por un ferrocarril funicular.

El terreno, que es muy grande ha sido dado por la villa de Turin: consta de un pequeño bosque, de una terraza, desde la cual se ofrece un admirable punto de vista, con el panorama de Turin á sus pies y los Alpes por otro lado, y las construcciones de un antiguo convento convertido en Museo.

Allí se han colocado, aparatos de gimnasia, juegos de bolos y otros más; sala de armas, billares, y en una palabra, todo aquello que puede entretener y distraer á la juventud sin menoscabos de su salud y su fortuna.

Un pequeño restaurant se ha agregado y sirve á las reuniones frecuentes que el Club organiza.

El museo de la Palestra es tan considerable como interesante, y ocupa muchos pisos.

Contiene modelos de chozas ó refugios alpinistas en relieve, cartas geográficas y geológicas, y además panoramas, fotografías y colecciones muy hermosas de historia natural; modelos de calzado para montaña, sacos de turistas linternas de bolsillo, y, en fin, una sección completa consagrada á la industria subalpina.

Esta parte del Museo no es menos interesante que las otras. Es una colección de productos de la industria local de los montes italianos, objetos de madera, paja, mimbre, tonelería, quinillera, herrería, escultura en madera y objetos torneados.

El Club alpino ha hecho grandes esfuerzos para impedir la pérdida de estas pequeñas industrias locales y excitado por diversos modos el desarrollo y la producción de nuevos modelos.

Repetimos que este Museo alpinista no tiene otro parecido en ninguna parte.

NOTICIAS

Del Extranjero:

Es muy visitada en París la Exposición de velocipedos que se halla abierta en el Palacio de la Infantería.

Las instalaciones ponen de manifiesto los progresos y el desarrollo del ciclismo; pero como nada hay nuevo bajo la capa del cielo, ahora resulta que, lejos de ser el velocipedo un invento reciente destinado á cubrir de gloria el fin del actual siglo, se dió á conocer ya hace setenta y siete años.

«Si—dice *Le Figaro*—sí, incomparable Terront, amable Zimmermann y celebrado Lesna, vencedor de París-Cordeaux; sí, ciclistas de todos sexos—aun del neutro—y de toda clase de pantorrillas, vuestra máquina es tan antigua que el 2 de Mayo de 1818, M. Eugène Scribe en persona, colaborando con MM. Varner y Dupin, presentó en el Teatro de Variedades una pieza en un acto titulado *Los velocipedos*.

Entonces las «máquinas» eran de madera, de hierro y de terciopelo. Se llamaban «Draisienas» y en la Sección retrospectiva se ve una muy bien conservada.»

La Exposición ofrece, como hemos dicho, todos los adelantos realizados en la construcción del velocipelo en sus diversas formas.

Los Sres. Duncan y Surberbie, concesionarios en Francia de la marca *Rudge*, presentan una bicicleta automóvil, la famosa bicicleta de petróleo, de que tanto se habla entre aficionados.

Esta máquina se halla tan perfeccionada, que el ciclista puede graduar á su capricho la velocidad. Los ensayos definitivos se efectuaron el último lunes en el boulevard Maillot con gran éxito.

Estos expositores presentan, además, magníficos modelos, bicicletas de carrera, de camino; triciclos rápidos; una *triple* perfeccionada y un *sulky* de resistencia.

La casa Gladiator-Phébus presenta asimismo preciosos modelos, siendo los principales un monociclo estable y una bicicleta-sol, que acciona por un motor de petróleo, y con la cual se obtiene la velocidad fantástica de 60 kilómetros por hora.

Las casas Whitworth y Humbert tienen también en la Exposición notables máquinas.

El doctor Roux y sus ayudantes trabajan activamente en estos días, acelerando cuanto les es posible la inmunización de los 135 caballos sometidos al régimen de la vacuna diftérica, con objeto de poder servir una parte de los numerosos pedidos de suero que sin cesar reclaman al Instituto Pasteur.

Un caballo no es considerado apto para proporcionar suero hasta que se le ha inculcado, en series progresivas y espaciadas, cerca de un litro de toxina diftérica, cantidad que se inyecta en doce ó quince veces.

Recientemente, un caballo de los que se consideraban más fuertes y resistentes, ha muerto de resultados de un rápido envenenamiento diftérico, que comenzó por una parálisis casi repentina. Al hacerle la autopsia se le han hallado las mismas lesiones que se observan en los conejos de Indias; especialmente las vastas sufusiones sanguíneas que son características. Diversos órganos presentan considerables alteraciones microscópicas, principalmente el hígado. Todas las entrañas van á ser sometidas á un detenido examen.

Este caballo ha sido el primero que ha succumbido á las inyecciones diftéricas.

Se dá como cosa cierta que China ha pedido á Claveland, Presidente de los Estados Unidos, que ponga á su disposición para guiarle en sus negociaciones con el Japón, á Mr. John Foster, antiguo ministro de Negocios Extranjeros, y se añade que el Presidente de la República norte-americana ha accedido á lo solicitado por el Celeste imperio.

En el banquete dado estos días en la embajada de Rusia en Roma, el general Ignatieff, embajador del imperio moscovita, pronunció un discurso que sido muy comentado; se afirma en él rotundamente que Nicolás II se propone mantener á todo trance la orientación política exterior seguida por su padre Alejandro III.

De las Provincias:

La baja que ha conseguido el señor ministro de la gobernación en el presupuesto de su departamento con relación al vigente, se debe á que en éste se hallaban consignadas unas 900.000 pesetas para pago del cable de Canarias y consignación correspondiente á gastos de epidemias, que en el próximo se suplirá con el resto del crédito extraordinario que las Cortes votaron por el mismo objeto.

Además de los aumentos en la cifra referente á reparaciones telegráficas y á las nuevas plazas de agentes de vigilancia que se crean en casi todas las capitales de provincia, se destina en el nuevo presupuesto una cantidad para habilitar el lazareto de las Canarias, que se acaba de terminar.

También se aumentan 215.000 pesetas para

vaba sobre sus armas un manto azul sembrado de flores de lis de oro; entre el brillante séquito que marchaba detras de él, distinguíanse veinte ó treinta banderas de diversos colores, en medio de las cuales descollaba el estandarte real de Francia.

—La Virgen nos proteja! dijo Gauthier; el rey en persona viene á atacarnos. Querido padre, es tiempo de bajar, pues me parece que el día va á sér de prueba.

No tengais prisa, hijo mio, respondió el baron con aire pensativo; no entrarán en este castillo como quien entra en la iglesia! A decir verdad, no sé lo que sucede, pero todas estas maniobras no presentan el aspecto de un ataque regular... Temo alguna estratagemá ó algun lazo; sin embargo, debemos observar sus movimientos á fin de adivinar sus proyectos!

Ambos se callaron para entregarse con mas atención á este exámen importante.

—Si, no cabe duda que el rey viene contra nosotros! repuso al fin el baron cuyo semblante se oscurecía por momentos; es la primera vez que esto sucede desde que estamos sitiados. Hasta ahora solo habíamos tenido que habérnoslas con ese miserable capitán de desolladores, con ese orgulloso Chabannes á quien odio mas que la muerte... ¡Ah! Gauthier, Gauthier! prosiguió el baron con voz conmovida apartando la cabeza, quién me hubiese dicho tres años atrás,

que ese estandarte real bajo el cual he servido tanto tiempo y que tantas veces he defendido á costa de mi sangre, se levantaria un día contra mí!

Sin duda Gauthier experimentaba sentimientos análogos, pues solo respondió á la observación de su padre con un suspiro. Sin embargo el pesar del castellano fué de corta duración.

—Voto á Satanás! ¿en qué están pensando aquellos idiotas de allá bajo? exclamó el baron enfurecido: hé aquí á los arqueros franceses á tiro, y no hay un solo hombre en las barreras ni en las murallas para rechazarlos!... ¿Se habrá vuelto sordo y ciego de repente ese maldito capitán inglés? Juro por Dios que le haré ahorcar en una almena como á un perro...

El baron se asomó enseguida al patio y se puso á gritar con voz atronadora:

—A las armas! Chatillon! á las armas! el enemigo!

—A las armas! repitió Gauthier con no menos energía

No obstante, sus voces quedaron sofocadas por la horrible gritería que se armó en los puestos avanzados. Oíanse sonar trompetas y clarines en medio de mil gritos confusos entre los cuales dominaban los que decían:

—Adentro!... adentro!... Dammartin!... aquí!... el fuerte es nuestro.

Las barreras se vieron en seguida llenas de

los gal... la con... abierta... se aun... de pu... ejerzar... les exi...

La de sol... cir tr... deman... precio...

Acoge... gente... para t... y, p... su v...

Ent... cencie... sus es... falta... su cu... tenien...

Di... dalos... go de... envia...

Se han l... Gobi... asign... tulos...

Se volun... la ap... el tit...

Ex... cuan... viesa... cobra... y do... años...

Se la in... za m... ria s... entro... bia.

D...

Se recie... Mos... su muc... el gr... char... mom... algu... vado...

E... aspi... las... Geo... nari... sanc... toni... ter... Serr...

A rri... nim... liad... dose... la s... gies... para...

En d... vist... la m... con... bien... los...

S... cial... han... de s... que... pon... buc... pas... zon... cion...

I... llan... bar... á p... cua... otr... M...

par... se... tid... may... can... bar... aqu...

los gastos de personal y material que ocasiona la conducción del correo por las nuevas líneas abiertas al público, y en el capítulo de Sanidad se aumenta el sueldo de los auxiliares segundos de puertos, con la condición de que á la vez ejerzan el cargo de intérpretes, para lo cual se les exigirán determinados requisitos.

La Cámara Agrícola de Zaragoza ha acordado solicitar la prohibición absoluta de introducir trigo y demás cereales, siempre que no demande otra cosa la excesiva elevación de los precios en el interior.

Acordó también pedir como necesidad urgente la revisión de las cartillas evaluatorias para toda clase de cultivos, ya que los frutos y, por tanto, la renta de la tierra han rebajado su valor notablemente.

Enterada la Reina Regente de que un descendiente del héroe de la Independencia, don Vicente Moreno, estaba á punto de abandonar sus estudios en la Academia de Infantería por falta de recursos, se ha apresurado á ordenar que la pensión del referido alumno corra de su cuenta hasta que sea promovido á segundo teniente.

Dice un periódico que con motivo del escandaloso incremento que toma el juego en Santiago de Galicia, muchos padres de familia han enviado sus hijos á otras universidades.

Se asegura en los círculos de la corte que han llegado ya á un acuerdo los obispos y el Gobierno respecto al establecimiento de la asignatura de Religión y Moral en los institutos.

Se establecerán estas cátedras con carácter voluntario, y por lo tanto sin que se necesite la aprobación de dicha asignatura para obtener el título de bachiller.

Excelente montería acaban de hacer unos cuantos cazadores en Badajoz, en Sierra Travesía y Sierra de Lión; en dos días y medio han cobrado cinco magníficos javalíes (tres machos y dos hembras), que pasaban todos de cuatro años de edad.

Se están colocando en Orense los cables para la instalación del alumbrado eléctrico. La fuerza motriz para el movimiento de la maquinaria se encuentra á 18 kilómetros de la ciudad, entre las villas de Allariz y Junquera de Ambia.

De la Capital:

Según dice el *Diario de Palma*, ha visitado recientemente esta isla el eximio vate catalán Mossen Jacinto Verdager. Lo inesperado de su venida, añade, ha sido la causa de que á muchos de los numerosos amigos que aquí tiene el gran poeta, no les haya sido posible estrecharle la mano, habiendo permanecido pocos momentos en esta ciudad, pues fué durante algunos días huésped del Archiduque Luis Salvador, en el predio Miramar.

En el mismo periódico leemos que entre los aspirantes que han solicitado tomar parte en las oposiciones para proveer las cátedras de Geografía é Historia de los Institutos de Canarias, Huelva y Mahón, figuran nuestros paisanos D. Gabriel Llabrés y Quintana, D. Antonio Peña y Gelabert, D. Jaime Pomar y Fuster, D. Antonio Ripoll y Cañellas y D. José Serra y Más.

Ayer á cosa de las cuatro de la tarde, ocurrió un sensible accidente al muchacho Jerónimo Pieras Pon, de 13 años de edad, domiciliado en la calle del Sindicato, el cual encontrándose en la imprenta de D. José Tous tuvo la mala suerte de que la máquina de imprimir, le cogiese la mano derecha dejándosela muy mal parada con la fractura de varios huesos.

Fué conducido á la vecina casa de socorro en donde el médico municipal señor Gayá, en vista de la gravedad del caso, de acuerdo con la madre, de estado viuda, dispuso que fuese conducido al Hospital, como así se verificó, habiendo sido recibido en este establecimiento por los médicos señores Escalas y Escafi.

Según edicto que publica en el periódico oficial el Tesorero de Hacienda de esta provincia, han incurrido en el recargo de cinco por ciento de sus cuotas respectivas, los contribuyentes que no hayan hecho efectivas las suyas, correspondientes al segundo trimestre, de las contribuciones territorial é industrial, habiéndose pasado al efecto por los recaudadores de las zonas de estas islas las correspondientes relaciones de morosos.

Desde el sábado de la semana pasada se hallan amarrados á los muelles de este puerto las barcas de pesca, por no darles ocasión de salir á practicar el oficio el temporal reinante; el cual continuaba ayer muy duro, impidiendo otra vez la salida de los vapores-correos.

No empieza mal el año nuevo, queriendo al parecer enmendar la plana al bonachón que ya se despidió.

En la calle de la Beata Catalina fué acometida ayer tarde de un repentino accidente una mujer de alguna edad que transitaba por ella, cayendo al suelo. Unos artesanos que trabajaban junto á aquel sitio acudieron en auxilio de aquella malaventurada, á la cual conocieron

pero no pudieron hacerla volver en sí, pues había perdido el conocimiento.

Dos de ellos la llevaron á su casa en una silla.

Ya se tiene noticia en esta ciudad y su ensanche occidental, de cuando vendrán poco más, poco menos, los santos Reyes á adorar al Mesías. Esta noticia la han sabido estos habitantes por las trompas y caracolas que ya se oyen por todas partes tocadas tan valientemente por los muchachos y que tan maestros se muestran en el arte de molestar y fastidiar al público.

Por fortuna, algunos antecedentes de saludable represión nos dejan en la esperanza de que hogaño no se permitirán lo que hace algunos viene prohibiéndose, esto es, que las cuadrillas de muchachos con antorchas, cerremos, trompas y caracolas, invadan y recorran la ciudad, causando, como es natural, los rotos y los descosidos que los viejos recuerdan.

Por este Gobierno civil se recuerda á los alcaldes de los pueblos de esta provincia que no hayan dado cumplimiento á lo que se les pidió por el jefe de la zona de las Baleares con fecha 21 y 22 del mes de Diciembre último, referente á la remisión de pases de mozos sorteados del actual reemplazo que den conocimiento de haberlo así cumplimentado al jefe de la citada zona antes del día 8 del presente mes.

El temporal siguió durante todo el día de ayer el mismo curso que en los anteriores. Una tempestad de truenos y rayos á las seis de la mañana, más tarde unos cuantos chaparrones copiosos y después algunas rachas del vendaval que ponían los pelos de punta, todo esto en medio de una temperatura baja como no la habíamos tenido todavía en el presente invierno.

Cerró la noche con mal cariz y con tendencia al parecer, á reincidir, pues se veían con poca diferencia las mismas indicaciones que el día anterior.

Nuestro colega *Las Baleares*, al ocuparse ayer de la sesión celebrada por el Ayuntamiento de esta ciudad el día anterior, añade las siguientes consideraciones que gustosos transcribimos:

«La rendición de cuentas el día dos de Enero es un hecho que de tal manera hace el elogio de la sección de Contabilidad del Ayuntamiento, que, sin otro comentario que el consignarlo, queda dado el voto de gracias á don José Labandera y á los demás empleados que le ayudan en el desempeño de su cargo. Y cuando sobre esta exactitud en la presentación de la Memoria, Balances, Cuentas detalladas y Justificantes, viene el aditamento de haberse cerrado el ejercicio sin déficit, pagando las obligaciones del actual presupuesto, sin desatender por mal entendida economía ningún servicio, antes satisfaciendo más de noventa mil pesetas en los débitos que dejaron ejercicios anteriores, entonces hay que dar al olvido toda pasión política, y rendir tributo público de admiración y respeto al Alcalde y al Ayuntamiento en masa que tales resultados obtiene.»

Por los agentes de vigilancia que prestan servicio en el Muelle han sido detenidos y encerrados en el depósito municipal de Capuchinos tres de los muchachos jugadores que fueron sorprendidos el martes en el mencionado sitio, los cuales, después de haberse largado á escape volvieron y apedrearon á dichos agentes.

Es de suponer que serán corregidos convenientemente estos individuos.

Por el Gobierno civil se encarga la busca y captura de los presos Oscar Federico Ambert, procesado por delito de robo, Carlos Corchos Ruiz fugado del depósito municipal de Calzada de Oropesa (Toledo) Joaquín González Toca, fugado del penal de Burgos, Nicolás Morata Valdivia, fugado del depósito municipal de Tabernas (Almería), y Juan José Casas Ibañez fugado del mismo depósito.

En el predio Cas Saboné de la alquería de la Porrassa, se declaró ayer por la mañana fuego en el depósito de la paja, amenazando tomar grandes proporciones. Acudieron las gentes de servicio y algunos vecinos y también una pareja de la guardia civil, puliendo con el auxilio de un bombillo de Sta. Ponsa que fué llevado al efecto, dominarse el incendio y apagarlo completamente poco después.

El techo del departamento se hundió calculándose en unos diez quintales la paja quemada y en unas noventa pesetas todo el daño sufrido.

Esta tarde, al anochecer, en la iglesia de San Cayetano empezará el devoto trecentario dedicado á San Francisco de Paula, que tan venerado es por toda clase de gentes y con toda especialidad por las muchachas casaderas. Seguirá en los viernes sucesivos y dirigirá las pláticas el P. Ignacio Palou.

Un colega asegura ser cosa cierta y segura que del 20 al 25 del actual dará su primera función en el Teatro principal la primera actriz dramática señora Tabau, poniendo en escena el drama *La Dama de las Camelias*.

Encuétrase en gravísimo estado á consecuencia de pertinaz enfermedad el Sr. D. Juan Martorell, Juez municipal de Pollensa y padre de nuestro amigo D. Ramón.

Anteayer le fueron administrados los Santos Sacramentos.

Desearnos al enfermo pronto y completo alivio.

El día oficial

5 Enero 1895

Servicio militar.—El alistamiento comprenderá como se dijo en el día de ayer, todos los mozos que cumplan 19 años y no lleguen á 40 durante el año, cualquiera que sea su estado, clasificándolos por el orden siguiente: 1.º los mozos cuyo padre ó cuya madre, á falta de este, hayan tenido su residencia durante el año anterior en el punto en que se verifique el alistamiento, aunque se hayan ausentado posteriormente; 2.º los mozos cuyo padre ó madre á falta de éste, tengan su residencia desde 1.º de Enero en el pueblo donde se hace el alistamiento; 3.º los mozos que hayan tenido en residencia de igual modo en el año interior, siempre que hubiesen permanecido en dicho punto 2 meses cuando menos; 4.º los mozos que tengan su residencia desde 1.º de Enero, en el pueblo en que se haga el alistamiento; y 5.º los naturales del mismo punto; ateniéndose en caso de ausencia á la última residencia de los padres, abuelos ó curadores, á falta de las circunstancias expresadas anteriormente y aún que estén sirviendo en el ejército ó en la armada, siempre que no sea por haberles cabido ya la suerte de soldados y considerándose comprendidos en la edad requerida los que, aparentando tenerla notoriamente, no acrediten por documentos lo contrario. (Arts. 40, 41, 42 y 43 de la ley de servicio militar de 11 Julio de 1885).

TELEGRAMAS

de nuestro servicio particular

(EDICIÓN DE LA TARDE)

Reunión despues del Consejo
Madrid 3 á las 9 m.

Despues del Consejo presidido por la Reina se reunirán los ministros para continuar la discusión y el examen de los presupuestos.

Desde Tánger

Madrid 3 á las 9'15 m.

Dicen de Tánger que se confirma la noticia de que el embajador alemán fué á Fez sin cobrar la indemnización.

El jefe de la misión protestante ha repartido en el Riff millones de Biblias árabes.

Mencheta

Ultimas cotizaciones

FACILITADAS POR LA CASA FUSTER

VALORES LOCALES	
Crédito Balear.	94 00
Cambio Mallorca	50 50
Fomento Agrícola.	62 00
Ferro-carriles de Mallorca.	55 00
Alumbrado por Gas.	115 00
Salinas de Ibiza.	000 00
La General Mallorquina.	74 00
Bonos municipales.	31 00
La Islaña Marítima.	50 50
Banco de Préstamos y Caja de Ahorros.	0 00

VALORES PÚBLICOS	
Madrid 2 de Diciembre á las 4 t.	
4 por 100 interior perpétuo.	72 25
4 por 100 exterior perpétuo.	81 05
4 por 100 amortizable.	80 50
Cubas.	109 50
Banco de España.	380 00
Tabacos.	177 00
Francos.	12 40
Libras.	28 25

Barcelona 2 de Diciembre á las 4 t.	
4 por 100 interior.	72 70
4 por 100 exterior.	81 05
4 por 100 amortizable.	00 00
Cubas 86.	109 75
Coloniales.	0 00
Nortas.	26 85
Francia.	26 75
Madrid.	72 45
Paris.	73 40
Renta francesa.	101 80
Londres.	00 00

Boletín meteorológico

Día 3 de Enero á las 9 de la mañana

Barómetro.	755 1 mm.
Termómetro seco.	10 8 grados
Idem húmedo.	7 4 >
Máxima en 24 horas.	10 6 >
Mínima en idem.	2 8 >
Reflector.	0 0 >
Dirección del viento.	N. O.
Fuerza del viento sobre un metro cuadrado.	30 6 kg.
Pluviómetro.	6 0 mm.
Evaporómetro.	0 4 >
Higrómetro.	0 62 >
Ascenso del barómetro en 24 horas.	0 0 >
Descenso del idem en idem.	8 4 >

Sociedades y Corporaciones
Cambio Mallorquin

Habiendo solicitado D.ª Juana Ana Martí y Marroig que se le expida recibo duplicado del depósito voluntario de dos mil pesetas constituido en la Sucursal de Sóller en 30 de Junio último bajo el núm.º 4.246, por haber sufrido extravío el talón original que se le entregó oportunamente se ha acordado en cumplimiento de lo que pres-

cribe el art. 10 de los Estatutos, hacerlo público por medio del Boletín Oficial de esta provincia y periódicos de esta Ciudad, para que la persona que lo conserve en su poder ó crea tener derecho al crédito que representa, puede justificarlo, en las Oficinas de dicha sucursal en el término de quince días á contar desde la publicación de este anuncio, en la inteligencia de que, de no efectuarse quedará dicho recibo nulo y sin valor ni efecto, expidiéndose en consecuencia á favor de la expresada D.ª Juana Ana Martí y Marroig el correspondiente duplicado.
Palma 27 de Diciembre de 1894—El Director Gerente, Jacinto Felu y Ferrá. 6-4

Banco de Préstamos y Caja de Ahorros.

Por acuerdo de la Junta de Gobierno y á tenor de lo establecido en el artículo 23 de los Estatutos, se convoca á los Sres. accionistas para la General ordinaria que se celebrará el día 31 del corriente á las cinco de la tarde en el domicilio de la Sociedad, Calle de San Bernardo número 5.

Los Sres. accionistas que deseen asistir á dicho acto deberán depositar sus acciones con cuarenta y ocho horas de anticipación á la celebración de la Junta.

Palma 2 de Enero de 1895.—El administrador, Cándido Fernández.

Escuela Provincial de Bellas Artes de Palma de Mallorca.

Anuncio.—De conformidad en lo prevenido en el Real decreto de 30 de Noviembre último, insertó en la Gaceta de Madrid de 2 del actual y demas disposiciones vigentes, los que aspiren á dar validez académica á los estudios hechos privadamente de las asignaturas que se cursan en esta Escuela, deberán presentar en esta Dirección durante los días hábiles de la primera quincena del mes de Enero próximo diez de la mañana á dos de la tarde, la correspondiente instancia dirigida al Sr. Director del establecimiento.

Lo que se anuncia para conocimiento de las personas á quienes pueda interesar.

Palma 14 Diciembre 1894—El Director, Ricardo Anckerma n.



La niña

Magdalena Horrach Seguí

Ha subido al Cielo

Sus desconsolados padres, tíos y demás parientes suplican á sus amigos y conocidos que asistan á la conducción del cadáver á su última morada que se verificará mañana á las cuatro de la tarde, desde la casa mortuoria calle de la Galera, núm. 11.

ESTADÍSTICA

Inscripciones verificadas en los Juzgados

Nacimientos:
Día 1.—Varones, 1. Hembras, 0.

Matrimonios:
Día 1.—Ninguno.

Defunciones:
Pedro José Lázaro, soltero, de 50 años, el Terreno, de accidente.

José Amengual Esbarranch, casado, de 38 años, Hospital, de anemia.

Francisca Ramis Salas, casada, de 63 años, calle de la Merced, de cardiopatía.

Paula Palmer Matas, viuda, de 66 años, Arrabal, de catarro.

Margarita Fiol Pericás, casada, de 36 años, calle de Montesión, de erisipela.

Margarita Mir Faru, casada, de 42 años, Son Rapiña, de anemia.

Esta última enterrada en el cementerio de La Vileta.

Hospital provincial:
Día 3.—Entradas, 5: 4 varones y 1 hembra.—Altas, 2: 1 varón y 1 hembra.—Defunciones, 1 varón.

Registros del puerto de ayer á la puesta del sol:

Estado de la atmósfera.—Nublado: llovizna en algunos puntos.

Horizonte.—Cerrado y cargado en todo el círculo.

Idem del viento.—O. S. O. duro y en ocasiones huracanado.

Idem de la mar.—Alto oleaje con gruesos rompientes.

Buques á la vista.—Ninguno.

Vigia de Porto-pl.—Sin señal.

Buques fondeados:
Día 3.—Ninguno.

Buques despachados:
Día 3.—Dinguna.

Mataderos:
Día 3.—Reses sacrificadas para el abasto público.—Bueyes, 1.—Vacas, 1.—Toros, 1.—Novillos, 0.—Terneras 5.—Carneros, 0.—Ovejas, 3.—Borregos, 0.—Corderos, 76.—Cabras, 0.—Cegajos, 0.—Cabritos, 0.—Cerdos, 3.—Cerdas, 3.—Lechonas, 0.

Volateria.—Gallos, 37.—Pollos, 51.—Gallinas, 109.—Pavos, 2.—Pavas, 7.—Palomas, 0.—Patos, 0.—Conejitos, 0.

Cultos para mañana

Jubileo de Cuarenta Horas

Continuarán en San Miguel; exposición á las seis de la mañana. A las diez horas y misa mayor. Por la tarde, los actos de coro y por la noche la reserva.

Otras funciones

En San Jaime, San Nicolás y San Francisco, por la noche, el ejercicio de la felicitación Sabatina: en San Francisco se hará con toda solemnidad; por la noche, después de rezada la corona, se expondrá S. D. M. habrá plática, coronilla de doce estrellas y la reserva.

Visita á la Corte de María

A la Virgen de la Piedad en Santa Eulalia.



Ferro-carriles de Mallorca

Servicio de trenes que regirá desde 1.º Abril de 1895

De Palma a Manacor y La Puebla, á las 7:50 mañana; 2:15 y 3:45 (mixto) tarde.
De Manacor á Palma, á las 2 (mixto) 7 mañana y 5:30 tarde.
De La Puebla á Palma, á las 7:25 mañana y 5:40 tarde.
De Manacor á La Puebla, á las 7 mañana y 5:30 tarde.
De La Puebla á Manacor, á las 7:25 mañana, 2:30 y 5:40 (mixto) tarde.
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

Vapores y Correos

Salidas

Lunes 2 tarde, para Barcelona (via Sóller).
Martes 5 tarde, para Barcelona (directo).
Miércoles 9 mañana, para Ibiza y Valencia; y 2 tarde para Mahón (via Alcudia).
Jueves ninguna.

Viernes 5 tarde, para Barcelona (directo).
Sábados 9 mañana, para Ibiza y Alicante.
Domingos 2 tarde, para Barcelona (via Alcudia).

Entradas

Lunes 10 mañana, de Barcelona (via Sóller); y de Manacor (via Alcudia).
Martes 9 mañana, de Ibiza y Alicante. Miércoles 9 mañana, de Barcelona (directo).
Jueves 10 mañana, de Barcelona (via Alcudia).
Viernes 2 tarde, de Ibiza y Valencia.
Sábados 9 mañana, de Barcelona (directo).
Domingos ninguna.

Servicio directo entre Mallorca y Menorca

(Provisión durante 15 días)

De Palma para Mahón, los sábados cinco tarde.
De Mahón para Palma, los martes cinco tarde.

Ferias de Mallorca

Abril: Domingo 22, Santa María; Mayo: Domingo 6, Sineu. (Fira de Maig). Jueves 10, Inca (Dijous bó). Domingo 13, Sóller y Felanitx; Id. 20, Sancellas; Id. 27, Manacor y Binisalem. **Julio:** Viernes 20, Felanitx; Miércoles 25, Manacor; Agosto: Domingo 19, Sineu; Martes 28, Felanitx; Septiembre: Domingo 16, Manacor; Id. 23, Felanitx; Domingo 30, Lluchmayor; Octubre: Lunes 1.º, Lluchmayor; Id. 8, Sóller; Id. 15, Sóller; Id. 22, Inca y Felanitx; Id. 29, Inca; Noviembre: Domingo 4, Inca; Viernes 9, La Puebla; Sábado 10, Alcudia; Domingo 11, Pollensa y Muro; Jueves 16, Inca (Dijous bó); Domingos 18 y 25, Binisalem.

Mercados de Mallorca

Se verifica todas las semanas el lunes, en Manacor; el martes, en Montuiri; el miércoles, en Sineu; el jueves, en Inca; el sábado en Palma; el domingo, en Binisalem, Pollensa y Sancellas.—En Palma, siendo fiesta mayor el sábado, se traslada al viernes anterior, y siéndolo el jueves se traslada al miércoles del de Inca, lo mismo que en la Semana Santa. El martes de esta misma semana hay mercado de ganado lanar en Binisalem. Los jueves anterior, intermedio y posterior á los días en que celebra feria la villa de Inca no hay mercado.

Puntos de parada y horas en que salen las diligencias correos de esta capital para los pueblos de interior de la isla.

Pueblos	P. de parada	HORAS	
		Salidas	Llegada
An raig . . .	elaires 98	2 tard.	7 m.
S Arracó . . .	Pelaires 98	2 »	7 »
Capdellá . . .	Santacilia	2 »	8 »
Calviá . . .	Santacilia	2 »	8 »
E-porriás . . .	P. del Olivar	2 »	9 »
Estabumer . . .	P. del Olivar	2 »	9 »
Estallenc . . .	P. del Olivar	2 »	9 »
Banyalbufer . . .	P. del Olivar	2 »	9 »
Puigpunyent . . .	P. del Olivar	2 »	9 »
Valldemosa . . .	S. Miguel 84	2 »	8 »
Deya . . .	S. Miguel 84	2 »	8 »
Sóller . . .	S. Miguel 82	2 »	8 »
Bunola . . .	S. Miguel 80	2 »	8 »
Lluchmayor . . .	Harina 38	2 »	8:30
Santanyi . . .	Harina 38	2 »	8:30
Campos . . .	Harina 38	2 »	8:30
Sancellas . . .	de S. Ant. 2	2 »	8:30
Sta. Eugenia . . .	P. de S. Ant. 2	2 »	8:30
Felanig . . .	Mercadal 13	2 »	6 m.
Algaída . . .	Mercadal 13	2 »	6 »
Montuiri . . .	Mercadal 13	2 »	6 »
Porreras . . .	Mercadal 13	2 »	6 »

Hojas del Calendario

ENERO	ENERO
Luna nueva el 27	Ct. creciente el 4
Ct. creciente el 4	Luna llena el 11
Sale el sol á las 7:27	Sale el sol á las 7:27
Pónese á las 4:44	Pónese á las 4:45
HOY	MAÑANA
4	5
1807. Nace en Barcelona, el maestro compositor Baltasar Saldoni	1814.—Trasládanse las Cortes de Cádiz á Madrid
VIERNES	SABADO
4 Stos. Marcial y Prisciliano mrs. Rigoberto a. Tito Ob. y Stas. Benita y Dafrosa mrs.	5 Stos. Telesforo papa y mr., Simeon Estilita monje, y santas Amada y Apolinaria vgs.

VAPOR DIRECTO DE PALMA Á LAS ANTILLAS

LÍNEA DE VAPORES TRASATLÁNTICOS DE PINILLOS, SAENZ Y COMPAÑIA



Saldrá de este puerto el 6 de Enero próximo el magnífico vapor de acero de 5 500 toneladas clasificado 100 A I del Lloyd

Martin Saenz

Para Puerto Rico, Mayaguez, Ponce y Habana, con escala en Canarias.

Admite carga y pasajeros para dichos puntos y también para Canarias. NOTA.—Se suplica á los señores cargadores se sirvan dar aviso á los consignatarios en esta plaza de los géneros que tengan que embarcar. Informarán sus Consignatarios: Martínez y Plasas, San Juan 20, Palma.

Compañía de Navegación de Sóller



LEON DE ORO

Saldrá de Barcelona para Sóller todos los domingos á las diez de la noche, y de Sóller para Barcelona todos los lunes á las nueve de la noche. Para más detalles: En Sóller, Compañía de Navegación, calle Luna número 12. En Palma, Sslom y Rullan, Plaza de la Libertad, número 3.

PIANOFONO

PIANO-ARMÓNIO CON UN SOLO TECLADO CON REAL PRIVILEGIO UNICO REPRESENTANTE EN LAS BALEARES

CASA PERELLÓ—UNIÓN, 19

Testo: Toda las personas que quieran conocer las bellezas del PIANOFONO, pueden visitar dicha casa, Unión 19.

JARABE DE GLICERO-FOSFATO DE CAL

Es el Glicerofosfato de cal una combinación que la Química moderna nos ofrece presentándonos el fosfato de cal completamente soluble y asimilable sin esfuerzo por el organismo. Nuestro jarabe es superior al de Fosfato de cal gelatinoso clorhidrofosfato de cal etc. y sus semilares. Combate eficazmente la clorosis, anemia, raquitismo y todas aquellas enfermedades caracterizadas por debilidad del organismo.

FARMACIA Y LABORATORIO DE J. MIRÓ—ABIERTA TODA LA NOCHE Colón 22 y Perejil 2

CAJAS DE HIERRO

para guardar caudales, libros, papeles de valor y escrituras, reservadas de incendios y robos.

En la cerrajería de Francisco Martínez, calle de San Agustín, número 22, existen en depósito, contruidas y en construcción, tanto para sociedades como para particulares. Dicho fabricante gracias á la práctica adquirida en la confección de las muchas de aquellas hechas y colocadas dentro y fuera de Palma, se propone darlas á un precio nunca visto ni conocido.

RECONSTITUYENTE del Dr. FERRER



GLICEROLADO DE FOSFATO DE CAL lodado con hipofosfitos de quinina y de sosa. Preparado por el Dr. TREMOLS

SUSTITUYE VENTAJOSAMENTE al ACEITE DE HÍGADO DE BACALAO

Combate con seguridad de buen éxito, la hipertrofia del corazón, la anemia, la clorosis, los infartos ganglionares, el mal de Pott, la osteomalacia (afcción de los huesos), la bronquitis crónica, tuberculosis en primero y segundo grados, la escrófula, el artrismo (inflamación articular), herpetismo, psoriasis, raquitismo, boleo, reumatismo crónico, la gota, el lupus, afecciones de la garganta, inapetencia, los tumores blancos, la hidropesia, leucorrea (diores blancas), hipocondría, etc., etc.

Depositarios: Sres. VICENTE FERRER Y C.º—Barcelona. De venta: Principales farmacias y droguerías de España y Ultramar.

CASA FUSTER Zapatos rusos confortables.

Botas altas de goma, para guardarse del barro.

CASA FUSTER Chanclos y zapatos goma.

Paraguas impermeables y de seda.

CASA FUSTER A precio de fábrica, se liquidan impermeables ingleses para caballero.

CASA FUSTER Inmenso surtido de artículos de novedad y de regalo.

7—San Nicolás—7

Antigua casa Aguiló

COK

Y LEÑAS DE TODAS CLASES En la casa-mata anterior á la Plaza de Toros

DEPÓSITO DE FRANCISCO RAMIS

El cok, procedente de la fabrica del Gas, se vende puesto á domicilio y colocado en las carboneras, sin aumento de precio. Se sirven á domicilio leñas de pino y olivo á propósito para colades, cocinas económicas y estufas pequeñas. El quintal de cok es de 40 kilogramos. Los encargos se cumplen con prontitud avisando en el local de la venta ó en la calle de los Olmos, número 1, tercero.

Jarros Y VASOS FINOS San Nicolás, 32

En dicho establecimiento se encuentra un completo surtido de jarros, vasos finos, copas lisas y talladas, vinagreras, botellas de diversas clases y tamaños y otros artículos que no son fáciles de enumerar, vendiéndose todo á precios sumamente reducidos. 10-5-a

Turrone de Jijona

El acreditado turrero Manuel Sirvend ha abierto al público su establecimiento situado en la calle de San Nicolás, número 21, en el que cuenta con un grandioso y variado surtido de turrone de todas clases como son: jijona, yema, nieve, etc., y además tiene también pedacillos de Alcoy, piñones anís y pasteles de gloria. No equivocarse señores parroquianos 21—San Nicolás—21 frente la casa de los Sres Losada y Barrials.

Profesor de piano PETIT

Abre al público sus clases de piano, solfeo y canto con honorarios sumamente reducidos. Birretería 25 10-2

ASMA, TOS, bronquitis, etc.

EL EUALIPTOL es ademas de excelente expectorante y antiasmático, un poderoso antiséptico clasificado entre los que impiden el desarrollo del bacilo de la tuberculosis. Asociado á los conocidos pectorales # SAVIA DE PINO MARÍTIMO y BALSAMO DE TOLU, se halla en las PASTILLAS BALSÁMICAS MORELLÓ De venta principales farmacias, Palma VALENZUELA, 3 1/50 pesetas

RECUERDO DE MALLORCA

Colección de vistas panorámicas y de los principales monumentos artísticos de nuestra isla, debidas al fotógrafo SR. TRUYOL Este precioso álbum en 2.º, encuadernado con ricas cubiertas de percalina, con dorados al fuego, se vende al precio de 12 Ptas en la imprenta y librería de Amengual y untaner 39, Cadena, 2.—PALMA

ELIXIR ESTOMACAL de Saiz de Carlos

Curación segura del 98 por 100 de los enfermos crónicos del estómago é intestinos, aunque lleven 25 años de sufrimiento. Desaparece con su uso el dolor de estómago, los vómitos, acedias, diarreas, úlceras del estómago, dispepsias y catarros intestinales. Ayuda á las digestiones, abre el apetito y tonifica. Botella—5 pesetas Serrano, 30, Farmacia, Madrid, y principales de España. En Palma: Farmacias de Fran y de D. Juan Valenzuela. 10—vm—1

VENTA.—Se desea vender una casa destinada á mesón que consta de tienda con sus departamentos y cuartos dormitorios, un piso, desván y azotea, patio, cuádras, fuente y pozo, situada en esta ciudad, calle del Socorro, números 109 y 111. Informará el encargado de su venta D. Gabriel Ros y Juliá, calle Torre del Amor, número 6, principal.

ALQUILER.—Se alquila el piso principal derecha de la casa número 1 y la tienda número 5 de la calle de San Pedro Nolasco. En la casa número 1, principal, izquierda, de la misma calle darán razón.

VENTA.—Se desean vender todos los enseres y muebles necesarios para una tienda de comestibles. En la Plaza del Rosario, número 9, darán razón.

VENTA.—Se desea vender un piano en buen estado. Para informes, Antonio Mas, encuadernador, Call.

MUCHACHO.—Se necesita uno para vender periódicos. Informarán en el Centro General de Anuncios, J. ime II, 16.

ALQUILER.—Esta para alquilar el primer piso de la casa número 16, de la calle de casa de España. Tiene todas las comodidades apetecibles y establo y cochera si se necesitan. Darán razón en el tercero de la misma casa. 10-6

SE ALQUILA.—Un segundo piso, situado en la calle de San Felio, número 22. En el principal informarán.

ESCALERA.—Se vende una escalera de hierro, forma circular, vulgo de «Caragol», construcción sólida y elegante, que ocupa espacio reducido y tiene 16 peldaños. Informarán en la droguería de José Juan, Marina 20, 22 y 24, frente al huerto del Rey.

NODRIZA.—Una de treinta años de edad y leche de siete meses, desea encontrar criatura para criar en su casa que la tiene en el pueblo de Algaída. Informarán en el Hostal de Algaída, calle de Ballester. 2-2

NODRIZA.—Una de 24 años de edad y leche de 6 meses, desea encontrar criatura para lactar en su casa que la tiene en Andraig, en «es pantaleus» y se llama Margarita Barcelo. Para informes en Palma dirigirse á la Plaza de la Libertad, número 29, Hostal de Andraig. 2-2

LAS AGUAS MINERALES - NATURALES

VICHY CATALÁN

Declaradas de utilidad pública por Real Orden de 5 de Marzo de 1893 Sustituyen con ventaja á sus similares extranjeras

CURAN PERFECTAMENTE Las enfermedades del estómago, hígado, bazo, riñon, etc., etc. EMINENCIAS MÉDICAS LO ATESTIGUAN Pídase el VICHY CATALÁN en todas las farmacias de España y América.—Por Mayor Cebrían y C.º—Barcelona

EN TODAS LAS LIBRERÍAS

DIETARIO AGENDA DE BUFETE

para el año 1895

Contiene numerosas noticias interesantes para las familias, el santoral, asientos para la ropa á la lavandera, reducciones de medidas, itinerarios de correos y ferrocarriles, tarifas de unos y otros, faros de las Baleares, nomenclatura de las calles, colegios de abogados, notarios y procuradores, cónsules, médicos, veterinarios, farmacias, sociedades y establecimientos, corporaciones, oficinas, etc., etc. Aumentado con un plano de Palma á tres colores y un registro de vencimientos de letras.

PRECIOS

Una página por día, con elegante encuadernación en pergamino. 3:00 Ptas.
Media página por día, encuadernado como el anterior. . . . 2:50 »
Media página por día, encuadernación económica. . . . 2:00 »

Se halla de venta en la librería de los editores, Amengual y Muntaner.—Cadena 2-PALMA.

EN TODAS LAS LIBRERÍAS

VENTA.—Se desea vender una casa destinada á mesón que consta de tienda con sus departamentos y cuartos dormitorios, un piso, desván y azotea, patio, cuádras, fuente y pozo, situada en esta ciudad, calle del Socorro, números 109 y 111. Informará el encargado de su venta D. Gabriel Ros y Juliá, calle Torre del Amor, número 6, principal.

ALQUILER.—Se alquila el piso principal derecha de la casa número 1 y la tienda número 5 de la calle de San Pedro Nolasco. En la casa número 1, principal, izquierda, de la misma calle darán razón.

VENTA.—Se desean vender todos los enseres y muebles necesarios para una tienda de comestibles. En la Plaza del Rosario, número 9, darán razón.

VENTA.—Se desea vender un piano en buen estado. Para informes, Antonio Mas, encuadernador, Call.

MUCHACHO.—Se necesita uno para vender periódicos. Informarán en el Centro General de Anuncios, J. ime II, 16.

ALQUILER.—Esta para alquilar el primer piso de la casa número 16, de la calle de casa de España. Tiene todas las comodidades apetecibles y establo y cochera si se necesitan. Darán razón en el tercero de la misma casa. 10-6

SE ALQUILA.—Un segundo piso, situado en la calle de San Felio, número 22. En el principal informarán.

ESCALERA.—Se vende una escalera de hierro, forma circular, vulgo de «Caragol», construcción sólida y elegante, que ocupa espacio reducido y tiene 16 peldaños. Informarán en la droguería de José Juan, Marina 20, 22 y 24, frente al huerto del Rey.

NODRIZA.—Una de treinta años de edad y leche de siete meses, desea encontrar criatura para criar en su casa que la tiene en el pueblo de Algaída. Informarán en el Hostal de Algaída, calle de Ballester. 2-2

NODRIZA.—Una de 24 años de edad y leche de 6 meses, desea encontrar criatura para lactar en su casa que la tiene en Andraig, en «es pantaleus» y se llama Margarita Barcelo. Para informes en Palma dirigirse á la Plaza de la Libertad, número 29, Hostal de Andraig. 2-2

ALQUILER.—Se alquila un establecimiento en la calle de San Pedro Nolasco, núm. 1. En la misma casa, principal izquierda, informarán.

VENTA.—Se ven en cajas apropiadas para envasar bultos pequeños y para embalar muebles. En la calle del Conquistador 20, carpintería, informarán.

RECUERDO DE MALLORCA

Colección de vistas panorámicas y de los principales monumentos artísticos de nuestra isla, debidas al fotógrafo SR. TRUYOL Este precioso álbum en 2.º, encuadernado con ricas cubiertas de percalina, con dorados al fuego, se vende al precio de 12 Ptas en la imprenta y librería de Amengual y untaner 39, Cadena, 2.—PALMA

ELIXIR ESTOMACAL de Saiz de Carlos

Curación segura del 98 por 100 de los enfermos crónicos del estómago é intestinos, aunque lleven 25 años de sufrimiento. Desaparece con su uso el dolor de estómago, los vómitos, acedias, diarreas, úlceras del estómago, dispepsias y catarros intestinales. Ayuda á las digestiones, abre el apetito y tonifica. Botella—5 pesetas Serrano, 30, Farmacia, Madrid, y principales de España. En Palma: Farmacias de Fran y de D. Juan Valenzuela. 10—vm—1

VENTA.—Se desea vender una casa destinada á mesón que consta de tienda con sus departamentos y cuartos dormitorios, un piso, desván y azotea, patio, cuádras, fuente y pozo, situada en esta ciudad, calle del Socorro, números 109 y 111. Informará el encargado de su venta D. Gabriel Ros y Juliá, calle Torre del Amor, número 6, principal.

ALQUILER.—Se alquila el piso principal derecha de la casa número 1 y la tienda número 5 de la calle de San Pedro Nolasco. En la casa número 1, principal, izquierda, de la misma calle darán razón.

VENTA.—Se desean vender todos los enseres y muebles necesarios para una tienda de comestibles. En la Plaza del Rosario, número 9, darán razón.

VENTA.—Se desea vender un piano en buen estado. Para informes, Antonio Mas, encuadernador, Call.

MUCHACHO.—Se necesita uno para vender periódicos. Informarán en el Centro General de Anuncios, J. ime II, 16.

ALQUILER.—Esta para alquilar el primer piso de la casa número 16, de la calle de casa de España. Tiene todas las comodidades apetecibles y establo y cochera si se necesitan. Darán razón en el tercero de la misma casa. 10-6

SE ALQUILA.—Un segundo piso, situado en la calle de San Felio, número 22. En el principal informarán.